
vk.com/shklovinfo

instagram.com/shklovinfo.by

+37544-7897345 facebook.com/groups/319715258587533

twitter.com/shklovinfoМы в интернете ok.ru/gorodshklov t.me/shklovinfo

пожары – 0 ДТП – 0криминал – 4ШКЛОВЩИНА В ЦИФРАХ ЗА НЕДЕЛЮ:

№95 (11561)№95 (11561)

shklovinfo.by СЕРАДА 7 снежня  2022 года

ВЫДАЕЦЦА З 1 ЛЮТАГА 1919 ГОДА

0+
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Праздник 
       к нам приходит

Декабрь все больше 
приближает наступление 
Нового года. Работники 
предприятий и организаций 
уже приступили к 
украшению территорий и 
административных зданий, 
в том числе и личных 
кабинетов. Самая сказочная 
ночь в году совсем скоро 
откроет книгу в 365 страниц 
под названием 
2023-й. Каким он будет, 
покажет время, но 
последние дни года 
уходящего должны быть 
наполнены радостью 
и предвкушением 
чуда. И в этом готовы 
поучаствовать те, кто 
ежегодно организовывает 
праздничные мероприятия. 
Что же ожидает шкловчан?

 ■ АКТУАЛЬНО

 ■ ПРЕЗИДЕНТ

В приоритете – жилищный вопрос 

   Стр. 2

– Служба военных может быть 
связана с риском для жизни, поэтому 
человек, который выбирает такую 
профессию, должен быть уверен, что 
в случае чего его дети, жена, семья, 
родители останутся в квартире или в 
доме, у них будет крыша над головой, 
– указал Президент на совещании 
по вопросам обеспечения жильем 
военнослужащих и приравненных к 
ним лиц.
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ПА ОДКБ приняла заявление о недопустимости разработки биологического и токсинного оружия➢

 «ПРЯМЫЕ ЛИНИИ»

 «ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ»

10 декабря с 9.00 до 
12.00 управляющий делами 
облисполкома Николай Ле-
онидович ДЕДКОВ будет 
проводить «ПРЯМУЮ 
ЛИНИЮ» по телефону 
8(0222) 50-18-69.

10 декабря с 9.00 до 12.00
председатель областного 
Совета депутатов Ирина 
Анатольевна РАИНЧИК
будет проводить «ПРЯ-
МУЮ ЛИНИЮ» по теле-
фону 8(0222) 31-00-97.

10 декабря с 9.00 до 12.00
первый заместитель предсе-
дателя, начальник управле-
ния по сельскому хозяйству 
и продовольствию рай-
исполкома Анатолий Сер-
геевич МХИТАРОВ будет 
проводить «ПРЯМУЮ 
ЛИНИЮ» по телефону 
41-331.

В Комитете госконтроля 
Могилевской области 
12 декабря 2022 г. по 

телефону 8(0222) 62-49-34 
будет проводиться «горячая 
линия» с населением обла-
сти на тему «Качество ока-
зываемых населению обла-
сти услуг бань».

В указанный день граж-
дане с 9.00 до 13.00 и с 14.00 
до 16.00 могут сообщить 
информацию об имеющихся 
нарушениях и недостатках 
в работе субъектов хозяй-
ствования, предоставляю-
щих услуги бань, высказать 
мнение о качестве и доступ-
ности такого обслуживания, 
техническом и санитарном 
состоянии соответствующих 
объектов, наличии проблем-
ных вопросов в этой сфере.

Исполняющий обязанности 
начальника отдела по работе с 
обращениями граждан и юри-
дических лиц райисполкома 
Каролина Тяпикова напомнила 
присутствующим о норма-
тивных актах, регулирующих 
работу с обращениями граждан 
и юридических лиц, рассказала 
об особенностях регистрации 
обращений, алгоритме действий 
при их поступлении, обратив 
особое внимание на соблюдение 
сроков ответов, их смысловую 
наполняемость. Рассмотрела на 
конкретных примерах наибо-
лее частые ошибки при ведении 
делопроизводства. 

Подробно Каролина Оле-
говна остановилась на измене-
ниях и дополнениях в Закон 
Республики Беларусь «Об обра-
щениях граждан и юридических 
лиц», которые вступят в силу со 
2 января 2023 года.  Она про-

информировала об изменении 
порядка подачи электронных 
обращений. «Теперь заяви-
тели будут их подавать не в 
специальной рубрике на сайте 
организаций или посредством 
электронной почты, а в единой 
республиканской информаци-
онной системе учета и обра-
ботки обращений граждан и 
юридических лиц, – акценти-
ровала внимание присутствую-

щих Каролина Тяпикова. – Для 
этого создан отдельный сайт 
– обращения.бел, на котором 
заявитель должен создать лич-
ный кабинет, указав свои дан-
ные. Это поможет исключить 
возможность обращений под 
вымышленными именами или 
от других лиц. А обращения, 
направленные на электронную 
почту или в специальной форме 
на сайте, рассматриваться не 
будут». Также изменения кос-
нулись случаев, когда долж-
ностное лицо может отказать в 
личном приеме или записи на 
него, перечня оснований для 
оставления без рассмотрения 
по существу устных обращений. 
Дополнен Закон положением о 
рассмотрении обращений, нося-
щих массовый характер.

Еще одной темой для обсуж-
дения стала работа службы 
«Одно окно» райисполкома и 

изменения в осуществлении 
административных процедур. 
На вопросах организации кон-
троля за исполнением поруче-
ний председателей областного 
и районного исполнительных 
комитетов, а также порядке 
предоставления документов 
для награждения работников 
грамотами и благодарностями 
райисполкома остановилась в 
своем выступлении начальник 
отдела организационно-кадро-
вой работы Алена Рыжанкова.

Подводя итоги семинара-
учебы Алеся Мащёнок выра-
зила уверенность, что полу-
ченная информация поможет 
специалистам повысить эффек-
тивность дальнейшей работы.

Наталья КАЗЕБРОДСКАЯ
natali.ya1988@mail.ru

Фото 
Александра РЫБАКОВА

 ■ СЕМИНАР

Работа с обращениями граждан требует постоянного 
обновления и совершенствования знаний. Об этом шла 
речь на районном семинаре-учебе, прошедшем под 
руководством управляющего делами райисполкома 
Алеси Мащёнок. Участие в нем приняли управляющие 
делами сельисполкомов, лица, ответственные за ведение 
делопроизводства по работе с обращениями граждан и 
юридических лиц, осуществлению административных 
процедур учреждений и организаций района.

КОММЕНТАРИЙ
Алеся МАЩЁНОК, управляющий делами райисполкома:

– Работа с обращениями граждан является важнейшим показателем доверия населения местным 
органам власти и одним из основных критериев оценки деятельности государственных органов и 
организаций. К сожалению, рабочей группой в ходе мониторингов выявляются факты нарушений 
в работе с обращениями граждан и юридических лиц, осуществления административных процедур. 
Не всегда исполняются ответственными должностными лицами в установленные сроки поручения 
председателя райисполкома или несвоевременно подается информация об исполнении. Этим обу-
словлена актуальность проведения семинара-учебы. На нем были проработаны наиболее проблем-
ные вопросы в работе с обращениями граждан, что позволит ответственным лицам организовать 
работу более качественно. 

Во время семинара-учебы затронуты актуальные вопросы, 
касающиеся работы с обращениями граждан и юридических лиц

В настоящее время на очереди 
нуждающихся в улучшении 
жилищных условий состоит 
более 33 тыс. тех, кто носит 
погоны. «Военнослужащие, 
как и госслужащие, в какой-то 
степени врачи, учителя, – это 
бюджетники, выполняющие 
важнейшие для страны функ-
ции. И они вправе рассчиты-
вать на поддержку государ-
ства, – подчеркнул Президент. 
– Эти профессии выбирают 
не из-за больших зарплат, а 
по призванию, зову сердца, 
исходя из высоких моральных 
принципов и патриотизма (по 
крайней мере, из этого надо 
исходить). Накопить на свою 
квартиру молодому специалисту 
в данных сферах невозможно».
   «Обеспечение жильем бюджет-
ников и особенно людей, стоя-
щих на защите Беларуси, осо-
бенно в настоящее время, всегда 
будет в приоритете государ-
ственной жилищной политики. 

Я неоднократно подчеркивал, 
что многодетные и люди в пого-
нах – это наши первоочередники, 
даже сверхпервоочередники», 
– заявил белорусский лидер.
  В повестку совещания вклю-
чены вопросы обеспечения 
жильем военнослужащих как 
часть системной работы по 
повышению престижа воен-
ной службы, в том числе 
для укрепления националь-
ной безопасности страны.
 «Механизм должен быть 
хорошо проработан всеми заин-
тересованными ведомствами. 
И предупреждаю: ведомствен-

ности в этом вопросе быть не 
должно. Никто не должен тянуть 
одеяло на себя: «Ах, вот принято 
решение наверху, сейчас всех 
обеспечим жильем. Кто вперед 
побежит, раньше добежит, тот 
больше и получит». Этого быть 
не должно. Здесь присутствуют 
Премьер-министр, заместитель 
и другие должностные лица, 
которые должны понимать, что 
суть экономики в том, чтобы 
удерживать всегда балансы. 
Если есть деньги, значит, есть на 
что их тратить. Если такое коли-
чество денег, значит, вот такое 
количество жилья мы можем 

построить, – сказал Александр 
Лукашенко. – Баланс должен 
везде быть».
На совещании предстоит 

выстроить четкую и ясную 
дорожную карту, чтобы люди 
понимали, что будет делать 
государство для решения их 
жилищных проблем, обра-
тил внимание Президент.
   Правительство предлагает для 
решения вопроса прежде всего 
арендное жилье. «Наличие таких 
служебных квартир не только 
стимулирует к продлению кон-
трактов, но и дает возможность 
для ротации кадров, – считает 
Александр Лукашенко. – Воен-
ные ведь часто переезжают в 
связи с новым местом службы. 
Арендная плата за такие ква-
дратные метры уже сегодня уста-
новлена с понижающим коэф-
фициентом. Так должно быть 
и дальше. Это правильно. Но 
людям нужно дать твердую уве-
ренность и в завтрашнем дне».
      Президент поручил на законо-
дательном уровне рассмотреть 
возможность в том числе выкупа 
арендного жилья в собствен-
ность, четко прописав условия 
для этого. «Служишь – живи, 
отслужил нужное количество 
лет, допустим, 25 положенных 

лет, – государство должно зара-
нее сказать: мы этому человеку 
после 25 лет (когда он уходит со 
службы, увольняется в запас или 
по еще каким-то объективным 
причинам) бесплатно отдаем эту 
квартиру, жилье или он 3% дол-
жен уплатить, или по остаточ-
ной стоимости? Думаю, что нам 
надо идти на это радикально», 
– заявил белорусский лидер.
  «Это безобразие, когда воен-
ный человек отдает себя стране 
и неизвестно, что с ним будет 
завтра, мыкается по городу или 
по стране в поисках какого-то 
угла для жизни, – предупредил 
Президент. – Военнослужащие 
должны быть уверены, что после 
окончания службы они будут 
обеспечены жильем». Вместе с 
тем при решении жилищного 
вопроса за счет бюджета нужно 
исходить из экономических воз-
можностей государства, напом-
нил Александр Лукашенко.
 Наряду со строительством 
новых арендных домов на сове-
щании обсуждались и дру-
гие направления по улучше-
нию ситуации с обеспечением 
жильем военнослужащих. 

По материалам сайта
 president.gov.by

 ■ ПРЕЗИДЕНТ

В приоритете – жилищный вопрос 
Президент Беларуси 
Александр Лукашенко 
6 декабря провел 
совещание по вопросам 
обеспечения жильем 
военнослужащих и 
приравненных к ним лиц.

Работа с обращениями граждан требует постоянного 

Изменится порядок подачи 
электронных обращений  
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Беларусь по безвизу посетили почти 354 тыс. иностранцев➢

О безопасности 
Беларуси и 
военно-политической 
ситуации вокруг 
нашей страны

Мы – 
мирные люди

СКАЗАНО
 Президент Беларуси Александр 
 Лукашенко:

— Мы тут в кусты не прячемся. Мы 
откровенно заявили свою позицию. 
Ни вы, ни мы войны не хотели и не 
хотим… И наши, и ваши офицеры гото-
вят ребят. И белорусских, и россиян 
готовят, чтобы в случае необходимо-
сти первые ряды наши — защитники 
Союзного государства — смогли отраз-
ить любую агрессию.

На встрече с министром 
обороны России Сергеем Шойгу, 

3 декабря 2022 года.

СКАЗАНО
 Президент Беларуси Александр  Лукашенко:

— Все силовые ведомства отмечают рост количества провокаций вблизи государ-
ственной границы. Украина под любым предлогом пытается втянуть войска госу-
дарств — членов НАТО в конфликт. Все это подтверждается недавними падениями 
ракет на территорию Польши. Одновременно со стороны беглой оппозиции, бан-
дитов наших, все чаще звучат призывы к захвату власти силовым путем и совер-
шению террористических актов на территории Беларуси… Уже открыто, не стесня-
ясь призывают к нанесению ударов по объектам на территории нашей страны. На 
этом фоне западные государства продолжают наращивать военный потенциал своих 
вооруженных сил, модернизируют инфраструктуру на территории соседних стран, 
увеличивают интенсивность проведения мероприятий оперативной и боевой подго-
товки. Все это ведет к обострению и так сложной военно-политической обстановки 
вокруг нашей страны и в регионе в целом. Пока нам удается сдерживать вероятного 
противника от применения военной силы против Беларуси.

На совещании по вопросам обороны Беларуси, 1 декабря 2022 года.

Происходящие вокруг нашей 
страны события не дают 
возможности расслабиться 
ни на минуту. Польша и 
страны Балтии усиленно 
милитаризируются, 
страны НАТО проводят 
одни учения за другими, 
неспокойно и на наших 
южных рубежах. Неспроста 
важнейшей для Беларуси 
задачей Глава государства 
назвал необходимость 
извлекать уроки из того, что 
происходит по периметру. 
Постоянно отслеживать 
процессы и ни в коем случае 
не пропустить признаки 
намечающейся агрессии. 
Военно-политическую 
обстановку в регионе 
анализируем вместе с 
экспертами.

ПРЕДУПРЕЖДЕН — ЗНАЧИТ 
ВООРУЖЕН

Наша страна открыто говорит обо всех 
угрозах, которые могут прийти к нам как 
с запада, так и с юга. Представители вла-
сти, руководители силовых ведомств этой 
осенью посетили не один и не два кол-
лектива, встретились с тысячами белору-
сов, чтобы рассказать о складывающейся 
обстановке. Вопросами безопасности 
наши соотечественники нынче интересу-
ются в первую очередь. Именно ответы 
на них дают понимание того, как жить 
дальше.

— Белорусы — народ умный, они 
видят, что к чему. Сопоставляют факты, 
анализируют и делают выводы, — ком-
ментирует в эксклюзив-
ном интервью «СБ. 
Беларусь сегодня» 
министр обороны 
генерал-лейтенант 
Виктор Хренин. — 
Выводы делаем и мы. 
Из событий и 2020, 
и 1941 годов. Нечто 
подобное тому, что проис-
ходило у наших границ перед Великой 
Отечественной, видим и сегодня. Давайте 
вспомним, что нам обещали после распада 
Советского Союза? Что не будет продви-
жения НАТО на Восток. Хорошо.  

А что мы теперь видим? 
Натовские войска возле 
Беларуси. Агрессором нашу 
страну называют, хотя не 
могут привести ни одного 
факта в подтверждение… 
Мы никому не угрожаем и 
по-прежнему хотим мирно, 
спокойно жить в своем доме, 
в сотрудничестве и в хороших 
отношениях со всеми соседями. 
Вооруженные силы — это не 
инструмент ведения войны, а 
инструмент ее недопущения. 
И мы, люди в погонах, 
готовы сделать все, чтобы 
сохранить мир и безопасность 
на белорусской земле. 
Исходя из складывающейся 
обстановки, реализуем 
комплекс превентивных 
мероприятий противодействия 
вызовам и угрозам. Делаем это 
профессионально, с задачами 
справляемся. 

КТО НАВЯЗЫВАЕТ 
РАЗГОВОР 
С ПОЗИЦИИ СИЛЫ

Запад, к слову, свои агрессивные планы 
скрывать уже давно перестал. Диалог 
пытается вести с позиции силы, чуть ли не 
угрожает. Ядерным оружием в том числе. 
Впечатляют и цифры. Только вдумай-
тесь: на постоянной основе на континенте 
нынче находятся более 60 тысяч воен-
нослужащих США, еще около 36 тысяч в 
рамках проводимых в Восточной Европе 
операций. Более 22 тысяч из них скон-
центрированы в Польше и странах Бал-

тии. Помимо сухопутной группировки, 
в еврозоне создана и авиационная, кото-
рая сейчас насчитывает свыше 2200 бое-
вых самолетов (в том числе около 140 в 
сопредельных странах). Стоит ли упоми-
нать, что Польша, Литва и Латвия всерьез 
говорят о повышении финансирования 
оборонной сферы.

— Это свидетельствует о том, что в 
покое нас не оставят, — отмечает предсе-
датель Постоянной комис-
сии Совета Республики 
по международным 
делам и национальной 
безопасности Сергей 
Рачков. — Запад пыта-
ется расширить зону 
военного противостоя-
ния. Целью по-прежнему 
остается Российская Феде-
рация, но Беларусь находится на пути к 
России и к тому же является ее ближай-
шим союзником и стратегическим пар-
тнером, поэтому и попадает в зону данной 
гибридной войны. Нам необходимо быть 
начеку, чтобы нашу страну не смогли втя-
нуть в военную фазу этого конфликта. 
Хотя те приготовления, которые осущест-
вляются странами НАТО, говорят о том, 
что у них такие намерения есть. Почему 
сейчас все делается более открыто? 
Ставки весьма высоки. Специальная 
военная операция России показывает, что 
для Украины ситуация складывается не 
так однозначно, как хотел бы Запад…

К ЧЕМУ ПРИЗЫВАЮТ 
ПРЕДАТЕЛИ

Это игра ва-банк, отмечает Сергей Рач-
ков. В том числе и для нашей беглой 
оппозиции, которая давно переметнулась 
в стан врага и из-за рубежа, по сути про-

давшись за тридцать сребреников, при-
зывает чуть ли не к вооруженной агрес-
сии против своей родной страны. И для 
наших «змагаров» это, похоже, едва ли не 
единственный шанс привлечь к себе хоть 
какое-то внимание Запада и остаться на 
финансовой игле.

— У них там и так фактически идет раз-
вал без всякого схождения. Буквально 
каждый шаг, который предпринимает 
вильнюсский штаб самопровозглашен-
ной беглой «лiдаркi», вызывает дикое 
раздражение, — рассуждает 
председатель правле-
ния республиканского 
государственно-обще-
ственного объеди-

нения «Белорусское 
общество «Знание» 
Вадим Гигин. — Им 
некуда деваться. Беглые 
оказались в изоляции. В 
Беларусь им путь закрыт, за рубежом они 
подвергаются жуткой критике. Причем 
не по идеологическим причинам. Между 
ними идет драка, схватка за ресурсы. 
Ресурсов стало меньше. Ресурсы идут на 
поддержание киевского режима. Поэтому 
там сформировалась военизированная 
преступная группировка, эти так назы-
ваемые калиновцы. На них идет финан-
сирование. Почему они пляшут вокруг 
этого полка? Потому что это сейчас глав-
ная притягательная сила для финансовых 
расходов Запада в отношении антибело-
русской деятельности — это наемники 
в Украине. В этом плане все остальные 
штабы непривлекательны.

ПОЛИТИКА ЛЖИ И ОБМАНА

Впрочем, по мнению заместителя предсе-
дателя Постоянной комиссии по между-

народным делам Палаты 
представителей Наци-
онального собрания 
Олега Гайдукевича, 
НАТО только и 
готово, что гово-
рить и показательно 
бряцать оружием. 
Д е м о н с т р и р о в а т ь 
мускулы — одно. Другое 
дело — действовать. История, по мнению 
парламентария, тем временем не раз дока-
зала: победить Россию Североатлантиче-
ский альянс не сможет никогда. Говоря 
об этом, эксперт напомнил о недавнем 
высказывании известного американского 
политика Джона Болтона, который при-
знал, что санкции США в отношении 
России и других не действуют, и при этом 
предложил показать военную силу:

— То есть он призывал к развязыванию 
войны. Он что, не понимает, к чему это 
приведет? НАТО никогда не сможет вы-
играть у России войну. Это невозможно! 
Россия — ядерная держава, и все эти раз-
говоры могут привести только к развя-
зыванию ядерной катастрофы, которая 
уничтожит и США, и Великобританию, 
и миллионы людей. Как можно так безот-
ветственно говорить? Кроме того, вот чем 
ОДКБ отличается от НАТО? Мы никогда 
не обманывали, никогда никого не завое-
вывали. Мы всегда только защищались. 
А НАТО — это вечный обман. Первый 
обман был, когда произошло вторже-
ние в Ирак. Американцы сняли сливки, 
забрали нефть, а все последствия рас-
хлебывает Европейский союз. Мигранты 
куда пошли? В Европу! Пожалуйста, вот 
НАТО, вместе с которым теперь даже 
наши «великие поляки», захотевшие 
поучаствовать в «освобождении Ирака», 
а в итоге получившие беженцев на своей 
территории. Теперь же НАТО обмануло 
во второй раз. Речь об Украине. И опять 

последствия расхлебывает Европа. То, 
что НАТО будет воевать за Европу, — 
большая ложь. Оружие дадут, но амери-
канские солдаты сбегут при первой же 
возможности, они всегда бросают своих 
союзников, им плевать на тех же поляков. 
Посмотрите, сколько украинцев гибнет 
ради американцев. Разве они их жалеют? 

А вот Беларусь и Россия никогда 
друг друга не бросят. Еще 
одно отличие: американцы 
распыляют конфликт, их задача 
заключается в том, чтобы 
Польша проводила в отношении 
нас враждебную риторику, 
чтобы строились стены между 
европейскими государствами. 
Мы, в свою очередь, боремся за 
мир и справедливость. Нам не 
нужны войны, а тех же поляков 
подталкивают к конфликту. И в 
конечном итоге для Польши это 
будет крах.
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➢  Повышены надбавки работникам сферы социального обслуживания

Предыдущее совещание об образовании на 
уровне Президента прошло в конце авгу-
ста. Тогда в ходе обсуждений Глава государ-
ства поставил Администрации Президента и 
Министерству образования одну конкретную 
задачу – дополнительно проработать изложен-
ные в обновленных Кодексе об образовании 
и правилах приема подходы к организации 
итоговой аттестации за курс средней школы и 
проведению вступительной кампании. Летом 
она прошла по скорректированным условиям. 
В ходе общественных обсуждений и опросов 
педагогов, родителей, всех заинтересованных 
были отмечены новые наблюдения и заме-
чания. Глава государства распорядился еще 
раз системно вернуться к теме поступления, 
чтобы принять окончательные, выверенные 
решения. Главное же требование к правилам 
приема у Президента осталось неизменным: 
«Они должны обеспечить справедливое отно-

шение и создать равные возможности для 
получения образования в высших учебных 
заведениях для всех поступающих».

На недавнем совещании Александр Лука-
шенко еще раз заострил внимание присутство-
вавших на том, что вопросы системы образо-
вания и страны в будущем непосредственно 
касаются людей. Задача государства – предо-
ставить нашей молодежи широкие возмож-
ности для профессионального становления 
и развития нашего государства Тема доступа 
к высшему образованию – одна из наиболее 
чувствительных.

Тот факт, что изменения в образовании гото-
вились, что называется, всей страной, отметил 
и министр образования Андрей Иванец. При 
совершенствовании правил приема в вузы 
решалось несколько задач, поставленных Пре-

зидентом: увидеть абитуриента, не потерять 
одаренную, талантливую молодежь и прекра-
тить беготню между вузами.

 Принципиальное отличие централизован-
ного экзамена от обычного выпускного в том, 
что все задания являются универсальными и 
разрабатываются Республиканским институ-
том контроля знаний. Он же будет заниматься 
и проверкой работ.

В ходе предметного разговора обсуждался 
вопрос дополнительного экзамена в виде ЦТ. 
Министр отметил, что решение прекратить 
беготню между вузами является принципи-
альным. Абитуриент выберет то направление, 
с которым хочет связать свою жизнь.

Зачисление в университеты предлагается 
производить по результатам двух централи-
зованных экзаменов, одного дополнительного 
экзамена в виде ЦТ и среднего балла аттестата.

По информации Андрея Иванца, в этом 
году также предлагается проведение универ-
ситетских олимпиад в региональных вузах 
(их победители получат право на зачисление 
без вступительных испытаний). Это позволит 
закрепить и оставить талантливую молодежь 
в регионах, подготовить соответствующие 
кадры.

В числе новаций и особый 
порядок приема на целевую 
подготовку, предусматривающий 
сдачу внутреннего испытания в 
вузе по первому профильному 
предмету, предоставление 
рекомендации.

Марина РАНДИЦКАЯ
marion795@mail.ru

 ■ ПУЛЬС НЕДЕЛИ

Увидеть каждого абитуриента 
и прекратить беготню между вузами
Тема поступления в высшие учебные заведения страны была главной на 
совещании у Президента Беларуси Александра Лукашенко в минувшую 
пятницу, 3 декабря. В ходе нее были затронуты вопросы, касающиеся 
контуров очередной вступительной кампании в вузы, экзаменов 
обязательных и на выбор, права на путь к диплому без экзаменов, 
особенностей поступления целевиков. 

КОММЕНТАРИИ

Ольга ИВАНЕНКО, заведующий Шкловским район-
ным учебно-методическим кабинетом:

– В этом году учреждения образования города и рай-
она оканчивают 146 выпускников. Как показало сове-
щание с участием Главы государства и министра обра-

зования, новации в образовательном процессе коснутся 
всех, кто планирует поступать в высшие учебные заве-

дения. Абитуриенты целенаправленно будут выбирать один 
университет и готовиться к поступлению. Право поступать без экзаме-
нов предоставят победителям университетских олимпиад. Относительно 
двух централизованных экзаменов замечу, что волнений у детей станет в 
два раза меньше, так как в школе их сдавать не придется. Однако вузов-
ский экзамен для нас и есть большая загадка, в каждом он будет свой, 
и как на него отреагируют выпускники. Придется постараться, чтобы и 
в аттестате за курс общеобразовательной школы были хорошие баллы и 
хорошее поведение. Будем надеяться, что наши ребята с поставленными 
Главой государства, министерством образования задачами справятся и 
достойно пройдут все испытания.

Рита МИШИНА, учитель истории Забродской СШ:
– Тема образования так или иначе всегда затрагивает 

огромное количество людей: учащихся, родителей, 
учителей. Министерство образования предложило 
региональным вузам провести внутриуниверситетские 
олимпиады по различным учебным предметам, победи-
тели которых получат право на зачисление без испытаний. 
Учащиеся 11 класса нашей школы уже воспользовались этим нововве-
дением. Ульяна Выдрова успешно прошла онлайн первый тур олимпиа-
ды по белорусскому языку в ВГУ им. П. Машерова и получила право 
участвовать очно во втором. Ольгу Иовец испытания ждут по биологии 
в ВГУ им. П.Машерова 10 декабря. Матвей Темрук прошел многоста-
дийный отбор в Национальный детский технопарк, где будет учиться с 
7 по 30 декабря. У него появилась возможность поступить в вуз по соот-
ветствующему профилю на основании рекомендации наблюдательного 
совета парка. По новым правилам вместе с необходимыми документами 
для поступления в вуз учащиеся должны будут предоставить характе-
ристику. Считаю, что это правильный подход, ибо мы, учителя, видим 
учащихся 11 лет. Надо развеять все опасения: педагогическое сообще-
ство всегда стремится поддержать своего ученика. Характеристика еди-
ного образца и не будет нести балльность, а это только дополнительный 
штрих к портрету абитуриента.

Конечно же, у выпускников 2023 года будет еще много вопросов, ведь 
любое новое должно апробироваться не один год.  Поэтому будущим аби-
туриентам необходимо сделать правильный выбор и приложить макси-
мум усилий для достижения своих целей.

Евгений МАРТЫНКЕВИЧ, учащийся 11 класса гимна-
зии г.Шклова:

– В современном мире любые новации приветству-
ются, а если они касаются получения высшего образо-
вания, то вдвойне. О новых подходах узнал из инфор-

мационных источников. Для себя выделил, что меня все 
устраивает и многого не меняет. Я буду сдавать русский 

язык, физику, математику и к поступлению в БГУиР готов-
люсь уже давно. Также в скором времени буду участвовать в областной 
олимпиаде по математике, если все сложится, весной – на республикан-
ском этапе. Надеюсь на дополнительный бонус.

В этом учебном году после 
окончания 11 классов 
выпускникам предстоит 
сдавать два централизованных 
экзамена. Один обязательный 
– по русскому или 
белорусскому языку, второй – 
на выбор из числа предметов, 
по которым сегодня 
предусмотрено ЦТ.

Праздник к нам приходит
ГЛАВНЫЙ СИМВОЛ
На площади детской школы искусств 
почетное место займет новогодняя ель. 
Как отметили в жилкомхозе, самый важ-
ный праздничный атрибут традиционно 
будет светиться гирляндами и украшен 
разноцветными игрушками. Преобра-
зится и территория вокруг. После уста-
новки всех запланированных убранств 
все погрузится в мир разноцветия, чтобы 
создать подходящую атмосферу для 
праздника из детства. В отделе идеоло-
гической работы, культуры и по делам 
молодежи рассказали о том, когда состо-
ится церемония зажжения огней на глав-
ной елке района.

– Из года в год отмечается интерес 
горожан к масштабному шествию Дедов 
Морозов. В этом году решили не изме-

нять традициям и уже начали подготовку 
к яркому и красочному действу. Плани-
руется, что 22 декабря по улице Совет-
ской пройдет парад главных новогодних 
персонажей, которые вместе с торже-
ственным зажжением огней и откроют 
предновогодний марафон мероприятий, 
– отметила начальник отдела Оксана 
Дорогонько.

ИСПОЛНЕНИЕ ЖЕЛАНИЙ
В предновогодней суете найдется место 
для благотворительности. В середине 
декабря в районе стартует акция «Наши 
дети». Представители различных пред-
приятий и организаций посетят ребят, 
проживающих в домах семейного типа, 
тех, кто проходит лечение в учрежде-

ниях здравоохранения, посещает центр 
коррекционно-развивающего обучения 
и реабилитации. К слову, поучаствовать 
в исполнении желаний детей и приобре-
сти для них желанный подарок сможет и 
любой желающий.

27 декабря в районном Доме куль-
туры пройдет Новогодняя елка для 
детей-сирот и оставшихся без попечения 
родителей. Для них подготовят сладкие 
подарки и праздничное представление с 
любимыми сказочными персонажами.

ПРАЗДНИК КАЖДЫЙ ДЕНЬ
Новогодние гуляния традиционно раз-
вернутся у главной елки района на пло-
щади ДШИ уже в первые минуты нового 
года. Эстафету поздравлений 1 января в 

12 часов продолжит игровая программа 
для детей. 

6 января в 16.00 в РДК пройдут тра-
диционные Рождественские встречи. А 
на следующий день в полдень начнется 
игровая программа возле елки. Завершит 
череду новогодних праздников Старый 
Новый год 13 января в 17.30. 

Кроме того, тематические мероприя-
тия пройдут во всех учреждениях обра-
зования и культуры района. Предложат 
детям отправиться и в увлекательное 
путешествие по Сказкам Лысой горы 
с посещением резиденции шкловского 
Деда Мороза, которая будет работать с 
20 декабря по 13 января.

 Елена 
МИНАКОВА 

minakova_alyona@mail.ru

(Окончание. Начало на 1-й стр.)



5УДАРНЫ ФРОНТ  /  www.shklovinfo.by 

7 снежня 2022 года  /  №95 (11561)
СПОРТ

➢  Медики могут получать информацию о рисках некоторых заболеваний в электронном формате

Честь Шклова защищали вос-
питанники специализиро-
ванной детско-юношеской 
школы олимпийского резерва 
и центра детского творчества 
«Прамень», занимающиеся у 
тренера-преподавателя Сергея 
Трофимова. В первой игре с 
командой Могилевского района 
наши футболисты со второй 
минуты матча начали проигры-
вать, но перебороли волнение 
и проявили характер. Все это в 
сочетании с достаточно высо-
ким уровнем подготовки ребят 
и позволило одержать победу 
со счетом 4:2. А вот в матче с 
командой Осиповичского рай-
она шкловчане вели с первых 
минут и доминировали на про-

тяжении всей игры. Хорошие 
голевые передачи Богдана Вол-
кова, надежная оборона цен-
тральных защитников Максима 
Янченко и Александра Кова-
ленко, точные удары Николая 
Соболева завершили матч со 
счетом 5:0. В финале юные фут-
болисты встретились с коман-
дами Могилева и Бобруйска, 
которым, к сожалению, про-
играли. 

По итогам команда Шклова 
стала бронзовым призером 
Олимпийских дней молодежи. 
Данный успех ценен тем, что 
впервые за несколько лет про-
ведения подобных соревнова-
ний наши футболисты вошли в 
тройку лидеров. 

А Николай Соболев в составе 
сборной команды Могилев-
ской области примет участие в 
Олимпийских днях молодежи 
Республики Беларусь. 

– Наши футболисты пока-
зали хорошую командную игру 
и выложились на сто процентов. 
В ходе игр отличись Николай и 
Егор Соболевы, Богдан Волков, 
Максим Янченко, Илья Нем-
цов. Ежедневные тренировки 
и участие в соревнованиях 
помогают ребятам повышать 
мастерство и набираться опыта, 
– отметил Сергей Трофимов.

Наталья 
КАЗЕБРОДСКАЯ

natali.ya1988@mail.ru
Фото 

Александра РЫБАКОВА

Впервые вошли 
в тройку лидеров

3 декабря в уни-
в е р с а л ь н о м 
с п о р т и в н о м 
центре агро-
городка Алек-
сандрия в 
рамках пректа 
«Александрия 
– здоровый агро-
городок» про-
шел 13-й между-
городний турнир по 
мини-футболу среди 
руководящих работни-
ков. В нем принимали участие 
команды Могилевского облисполкома, Горец-
кого и Оршанского районов, хозяева турнира – 
шкловчане. 

Заместитель начальника управления спорта и 
туризма облисполкома Вадим Брежезинский в 
приветственном слове подчеркнул значимость 

дружеского турнира, который уже 
много лет собирает друзей на шклов-
ской земле, пожелал всем добра и 
крепкого здоровья. И, конечно, победы 

сильнейшему.
А сильнейшими в этот раз оказались 

именно хозяева. Заветный кубок победи-
телей получили шкловчане. 2-е место заняла 

команда Орши, 3-е – Горок, 4-е – Могилева. 
Лучшими игроками турнира стали Ярослав 

Шаблинский (Могилев), Игорь Ермаков (Горки), 
Юрий Пиворович (Орша), Михаил Шараев 
(Шклов). Они были награждены сувенирными 
подарками.

Ольга ДАНИЛОВА
assol2711@mail.ru

Фото автора

Да здравствует футбол!
Футбол является любимейшей 
игрой для миллионов людей 
по всему миру. Даже если 
он с приставкой мини. Ведь 
пока за окном студеная зима 
и недоступны открытые поля, 
огромное удовольствие 
погонять мяч в 
спортивном 
зале. 

 ■ СОРЕВНОВАНИЯ

 ■  ЗНАЙ НАШИХ!

В Могилеве на базе футбольного клуба «Днепр-Могилев» прошли 
Олимпийские дни молодежи Могилевской области по футболу 
среди юношей 2007-2008 г.р. Участие в них приняли команды из 11 
районов Приднепровского края, а также из Могилева и Бобруйска. 
Достойно выступили шкловчане. 

Тренер-преподаватель Сергей Трофимов с командой-призером 
Олимпийских дней молодежи по футболу

С личным рекордом в метании 
молота чемпионом Могилевской 
области стал Всеволод Аладьев, 
также победителем соревнова-
ний – Ян Шутиков, выступав-
ший в сложном виде программы 
– легкоатлетическом многобо-
рье.

 Серебряными призерами 
названы: по прыжкам в длину 
– Филипп Жданович, в мета-
нии молота – Александра Чер-
кашина, в легкоатлетическом 
многоборье – Варвара Ляпина. В 
эстафетном беге среди девушек 
серебро завоевали Ксения Тер-
лецкая, Александра Черкашина 

и Варвара Ляпина. 
В эстафетном беге среди юно-

шей третье место у Егора Собо-
лева, Ростислава Шкуратова и 
Филиппа Ждановича. Бронзо-
выми медалями  награждены 
Егор Соболев в беге на 60 м и 
Ксения Терлецкая в метании 
диска.

Шкловские легкоатлеты с 
честью представили наш район, 
а также внесли свой вклад в 
копилку достижений. 

       Анастасия БИНДАРЕВА,                      
                 инструктор-методист 
                                     СДЮШОР 
                   Шкловского района

 ■ ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

На первенстве 
области

В середине ноября в Могилеве прошло первенство 
области по легкой атлетике среди юношей и девушек 
2008-2009 годов рождения. В соревнованиях приняли 
участие 12 команд области. В упорной борьбе второе 
место заняла команда Шкловского района, показав 
достойный результат. В состав команды входили 
спортсмены-учащиеся СДЮШОР, которых подготовили 
тренеры-преподаватели по легкой атлетике Елена и 
Сергей Редьковы, а также Сергей Роганов.

Увидеть каждого абитуриента 
и прекратить беготню между вузами

На протяжении двух дней участ-
ники сыграли друг с другом. В 
матче за «бронзу» в упорной 
борьбе со счетом 4:2 команда 
Шклова переиграла белынич-
скую команду «Ветразь». Наши 
спортсмены под руководством 
тренера Александра Лосева 
показали мощную, техничную 
и слаженную игру, а также свой 
бойцовский характер. А еще 
ребята получили огромный эмо-
циональный заряд от радости 
побед до горечи поражений и 
пропущенных в ворота мячей. 
И, конечно же, набрались опыта 
в игре с сильными соперниками. 

По итогам турнира места рас-
пределились следующим обра-
зом: первое – «Днепр», вто-
рое – ДЮСШ г.Орша, третье 
– «Шклов-Юни». Также органи-
заторами были определены луч-
шие игроки турнира. Из шклов-
чан таковым признан Дмитрий 
Бобко.   

Поздравляем ребят с успехом 
и желаем не сбавлять темпа и 
стремления к победе.

Наталья КАЗЕБРОДСКАЯ  
natali.ya1988@mail.ru

Призеры турнира 
по мини-футболу

В футбольном манеже г.Могилева проходил турнир 
«VITEN-CUP» на призы мини-футбольного клуба 
«Витэн». За кубки и медали сражались юноши 2012 
года рождения из команд: «Шклов-Юни», две команды 
могилевского «Днепра», «Витэн» (Орша), МЦ «Ветразь» 
(Белыничи), ДЮСШ Кричева, Костюкович и Орши.

 ■ ТУРНИР

Лучшим игроком турнира 
среди шкловчан признан 
Дмитрий Бобко

Момент игры

Николай Соболев – лучший игрок
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➢  Инклюзивный спектакль «Жить» показали на сцене Могилевского драмтеатра

Из старинного 
дворянского рода
Аполлон Кривошеин родился 

19 декабря 1833 года в городе 
Николаеве Херсонской губер-
нии в семье, которая принадле-
жала к старинному дворянскому 
роду. Получил военное образо-
вание, но работал на граждан-
ской службе. Сначала в Мини-
стерстве народного образования 
в Петербурге, а затем переехал в 
Ростов-на-Дону, где был предво-
дителем дворянства Ростовского 
уезда, городским головой, неко-
торое время – почетным миро-
вым судьей. В августе 1892 года 
Аполлон Константинович стал 
управляющим Министерства 
путей сообщения, а 1 января – 
министром. 

Кривошеин установил в 
Министерстве путей сообще-
ния целую систему поборов при 
заключении контрактов с желез-
нодорожным ведомством, кото-
рая действовала до того времени, 
пока владелец один из металлур-
гических заводов не обратился с 
жалобой на железнодорожни-
ков в Министерство финансов. 
Кроме того, у Кривошеина была 
«слабость» – расходовать казен-
ные деньги на личные нужды. И 
в декабре 1894 г. он был уволен 
«по личной просьбе», уехав в 
Шкловское имение, приобретен-
ное у помещика Войекова.

От картонной
 фабрики 
до «Спартака»
Именно Аполлоном Кривоше-

иным была основана Шкловская 
бумажная фабрика, произво-
дившая в то время картон и обе-
рточные виды бумаги. Сейчас 
это ОАО «Бумажная фабрика 
«Спартак». Подробно история 

Наследие Кривошеина: 
вчера, сегодня, завтра

Новый памятник 
вскоре откроется 
в Шклове – это памятник 
Аполлону Кривошеину. 
Событие станет 
торжеством исторической 
справедливости, ведь 
Аполлон Константинович 
сделал для Шклова очень 
много. Его наследие 
продолжает украшать наш 
город, приносить пользу экономике. И является тем сокровищем, 
которое мы передадим нашим потомкам. Кем же был Аполлон Кривошеин 
и какое его наследие сохранилось в нашем городе? Разбираемся 
вместе с районным историко-краеведческим музеем.

предприятия описана в книге 
«Мастера бумажных дел», 
изданной к его 120-летию.

Инвестором строительства 
фабрики выступила компания 
«Торговый дом Валленбургер 
и Ко». Строительство нача-
лось в 1898 году, а в 1901-м 
фабрика введена в строй. В 
дореволюционной Беларуси 
она была второй по величине. 
Согласно архивным сведениям, 
кроме фабрики, в собствен-
ности Кривошеина в Шклове 
были винокуренный завод, 
паровая вальцовая мельница 
и две водяные мукомольные 
мельницы. Однако, несмотря на 
все усилия, фабрика оказалось 
нерентабельной и была продана 
торговому дому Валенберга, сам 
Кривошеин остался в качестве 
одного из партнеров. После его 
смерти картонное производство 
и другие активы достались вдове 
Марии Кривошеиной, но ни она, 
ни ее дети не имели большого 
желания заниматься картонным 
бизнесом. В 1906 году фабрика 
была сдана в аренду украин-
скому купцу Гурарию Горн-
штейну.

Рельсы судьбы
Долгое время губернский 

город Могилев не имел своей 
железной дороги, грузы и пасса-
жиры перевозились гужевым и 
речным транспортом. Могилев-
ский губернатор и представители 
городской думы неоднократно 
обращались о строительстве 
железнодорожной ветви как 
минимум до Орши, но вопрос не 
решался положительно.

9 апреля 1899 года было при-
нято решение о строительстве 
за казенный счет железнодо-
рожной линии от Витебска до 
Жлобина через Могилев за счет 
Государственной казны, общие 
затраты на него составили 17960 
тысяч рублей. К проекту при-
ложил свои усилия и связи  
Аполлон Кривошеин. Моги-
лев последним из белорусских 
губернских, а вместе с ним и 
Шклов, получил железнодорож-
ную связь. На станции «Шклов» 
находится здание железнодо-
рожного вокзала постройки 
1902 года в стиле модерн. К 
слову, из всех станций Витебско-
Жлобинской железной дороги 
шкловский вокзал больше всего 
сохранил свой первозданный 

вид. В честь Аполлона Кривоше-
ина назван остановочный пункт 
Аполлоновка железной дороги 
недалеко от станции Шклов.

За церковными 
вратами
Еще один памятник архитек-

туры, связанный с именем Апол-
лона Кривошеина, – церковные 
ворота при входе в Спасо-Пре-
ображенскую церковь в Шклове. 
История дела «Об устройстве 
ворот в ограде Шкловской Пре-
ображенской церкви Могилев-
ского уезда №485» началась с 
подачи рапорта в Могилевскую 
консисторию: «Покорнейше 
просим Духовную консисторию 
разрешить нам устроить хозяй-
ственным способом на средства 
церкви в сумме 391 рубль новые 
металлические ворота вместо 
деревянных ныне существую-
щих с двумя металлическими 
калитками на каменных столбах 
во ограде, вверенной на Пре-
ображенской каменной церкви 
высотой 5 аршин и шириной с 
калитками 6,5 аршина два боль-
ших столба высотой 5 аршин и 
толщиной 1,4 аршина».

Строительство ворот нача-
лось 21 мая 1910 года и закон-
чилось 30 ноября этого же года. 

Свои пожертвования внесла 
вдова Аполлона Кривошеина 
Мария Петровна, владелица 
местечка Шклов. Аполлон 
Константинович после своей 
кончины был отпет настоя-
телем Спасо-Преображенской 
церкви протоиереем Николаем 
Зубовским и захоронен на тер-
ритории этой церкви. На месте 
захоронения была построена 
часовня, которую снесли после 
революции 1917 года. По рас-
сказам очевидцев, на место раз-
рушенной часовни долгое время 
местные жители приносили 
цветы.

Как деятель, 
как человек…
Каким человеком был Апол-

лон Кривошеин? Умный, доб-
рый, радушный, истинный ари-
стократ… Из своего имения он 
нередко выделял лучшие наделы 
крестьянам, чтобы дать им воз-
можность подняться. 

В северной части Шклова был 
построен целый рабочий посе-
лок с паровым отоплением в 
квартирах. Все рабочие фабрики 
были застрахованы на случай 
смерти и увечья. При фабрике 
был устроен приемный покой, 
где фабричный врач и фельдшер 
оказывали помощь как самим 
рабочим, так и их семьям. Шла 
застройка бараками и на терри-
тории железной дороги. Здесь 
же находилась начальная школа 
для детей жителей окрестностей. 
Именно благодаря Кривоше-
ину в нашем городе появился 
уникальный парк, о котором мы 
недавно писали на страницах 
нашей «районки».

Скончался Аполлон Констан-
тинович 25 ноября (12 ноября 
по старому стилю) 1902 года в 
своем имении Забрамное. У него 
осталась вдова Мария Петровна 
и два сына: предводитель дво-
рянства Подольской губернии 
Петр Аполлонович и Оршан-
ский предводитель дворянства 
камер-юнкер Константин Апол-
лонович. 

Восемь лет – именно столько 
Аполлон Кривошеин жил в 
Шклове. Но они для нашего 
города стали поистине бесцен-
ными.

Ольга ДАНИЛОВА
assol2711@mail.ru

Фото из архива редакции 
и интернет-источников 

Тысячи людей имели у 
него хорошо оплачивае-
мую службу. Например, 
Андрей Иванович Маськов 
из деревни Уланово был 
приглашен к Кривошеину в 
качестве повара. Но перед 
этим обучился во Франции 
на средства нанимателя. 
А позже за безупречную 
службу семье Маськова в 
1914 году был предложен 
земельный участок, сред-
ства на строительство дома и 
поездка в Санкт-Петербург. 

Сегодня сохранившееся 
здание фабричной 
конторы, где 
размещается 
администрация 
предприятия, – 
памятник гражданской 
архитектуры 
с элементами стиля 
модерн, внесенный 
в Государственный 
список 
историко-культурных 
ценностей Республики 
Беларусь.

Здание конторы Шкловской писчебумажной фабрики в начале ХХ века Улица Шклова со Спасо-Преображенской церковью в 1904 году

Старинные церковные ворота

Вокзал в Шклове построен в 1902 году

Так историческое здание конторы бумажной 
фабрики «Спартак» выглядит сегодня
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КУПЛЮ

ПРОДАЮ

РАЗНОЕ

 � ваше авто, иномарку. Заберу 
сам. Тел.8029-3600618. 

 � авто в любом техническом сос-
тоянии для себя. Т.8025-5011280.

 � иномарку, можно с дефектами. 
Тел.:8029-9640991, 8033-9909001.

 � металлолом. Самовывоз, по-
грузки. Тел.:8029-5440777, 8029-
6391603.

 � кухню угловую в хорошем 
состоянии, недорого. Тел.:78-865, 
8029-6385800.

 � картофель домашний вкусный 
разваристый, 25 руб. за сетку. 
Доставка. Тел.8044-4824579.

 � зерно, муку. Доставка на дом. 
Тел.8044-5686835.

 � поросят. Тел.8029-5418085.

 � поросят. Тел.8044-5464874.

 � домашнюю свинину. Тел.8029-
9683725.

 � Ремонт и скупка ЖК-телеви-
зоров, ноутбуков, компьютеров. 
Выезд. Тел. 8025-7755201.

 � Услуги печника. Строительно-
кровельные работы. Тел.8029-
8470890. МА6839822 Иванов Э.М.

 ■ ОХРАНА ТРУДА

Сохранить жизнь и здоровье
работников 

Завершается стартовавший 8 ноября месячник безопасного труда в промышленных 
организациях района. Цели его – обеспечение безопасности работающих 
при выполнении работ, повышение ответственности руководителей и специалистов 
организаций за обеспечение здоровых и безопасных условий труда, 
предупреждение случаев производственного травматизма.

Благодарность
Выражаем   искреннюю благо-

дарность близким, знакомым, 
друзьям, всем, кто поддержал 
нас в трудную минуту и разде-
лил боль и горечь утраты нашей 
дочери Татьяны. 

Желаем всем крепкого здо-
ровья и долгой жизни.

Семья А.Ф.Ерошенко.

КУПЛЮ 
КОНЕЙ, ЖЕРЕБЯТ 
живым весом, 
КОРОВ, БЫКОВ на убой.
В любое время. Дорого. 
Тел.: 8029-1500008, 
            8029-2360008, 
            8029-1907531.

ИП Мамутин М.А.  УНП 790990172 Глыбока смуткуем з выпад-
ку смерці былога старшыні 
раённага Савета ветэранаў  
вайны і працы ГЕРМАНОВІЧА 
Івана Рыгоравіча і выказ-
ваем глыбокае спачуванне і 
словы падтрымкі яго родным 
і блізкім.

Сем’і М.Р.Яроміча, Р.Г.Сту-
канава.

Глыбока смуткуем з выпад-
ку смерці КАЛЕСНІКАВА Яўге-
нія Анатольевіча  і выказваем 
шчырыя спачуванні і словы 
падтрымкі яго жонцы, дзецям 
і іх сем’ям.

Суседзі па дачы: Бяляцкія, 
Бакачовы, Біруковы, Прошы-
ны, Цыганскія.

Глыбока смуткуем з выпад-
ку смерці ШУПЛЯНКОВА Аляк-
сандра Аляксандравіча і вы-
казваем шчырыя спачуванні 
жонцы Святлане Іванаўне, 
дзецям і іх сем’ям.

Суседзі па пад’езду №1.

Выказваем шчырыя спачу-
ванні і словы падтрымкі Аляк-
сею Аляксандравічу ШУП-
ЛЯНКОВУ і яго сям’і з выпадку 
напаткаўшага іх вялікага 
гора – смерці бацькі, свёкра, 
дзядулі.

Сем’і Ярэц, Сафонавых.

Глыбока смуткуем з выпад-
ку смерці Яўгенія Анатолье-
віча КАЛЕСНІКАВА і выказ-
ваем шчырыя спачуванні яго 
жонцы, дзецям, унукам.

Сям’я І.П.Сомава.

Выказваем шчырыя спачу-
ванні і словы падтрымкі Свят-
лане Іванаўне ШУПЛЯНКО-
ВАЙ і яе дзецям і ўнукам 
у сувязі з напаткаўшым іх 
вялікім горам – смерцю мужа, 
бацькі, дзядулі Шуплянкова 
Аляксандра Аляксандравіча.

Свацця Л.У.Папкова, сем’і 
Ю.А.Муркіна, Т.Г.Бараноўскай.

В последнее время все чаще возникают аномальные и не-
устойчивые погодные условия – сильные дожди и сне-
гопады, шквалистый порывистый ветер, град. В связи 

с этим участились случаи повреждения воздушных электри-
ческих сетей. Происходят обрывы проводов с падением их на 
землю, что создает опасность для окружающих и может при-
вести к трагедии.

Во избежание несчастных случаев энергогазнадзор пред-
упреждает: быть особо внимательным и соблюдать все меры 
безопасности вблизи прохождения воздушных линий электро-
передач.

Правила просты:
➡ не находитесь под линиями электропередач при выполне-

нии каких-либо работ, в ожидании транспорта на остановках и 
при движении по улицам;
➡ обращайте внимание на сломанные ветви, упавшие дере-

вья – в них могут находиться оборванные провода;
➡ не берите провода в руки, не подходите к ним на расстоя-

ние ближе 8 метров.
При обнаружении оборванных проводов следует считать их 

находящимися под напряжением, о чем немедленно сообщите 
диспетчеру электрических сетей по тел. 93-115, а по возможно-
сти организуйте охрану до прибытия специалистов.

                                                                       Леонид  ДРОЗДОВ,
начальник Шкловской районной инспекции филиала                                                                  

            «Государственный энергетический 
и газовый надзор» по Могилевской области

Соблюдайте меры безопасности
 ■ ЭНЕРГОНАДЗОР ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

Конкурсное слово
ТАМ

1. Провести приписку граждан мужского пола 2007 года рожде-
ния, а также граждан мужского пола старших возрастов, которые 
не прошли приписку в установленные сроки к призывному участку 
военного комиссариата Шкловского района (далее – военный 
комиссариат) в сроки с 3 января по 31 декабря 2023 года в здании 
призывного пункта.

Оповещение граждан мужского пола о явке на призывной пункт 
для приписки к призывному участку производить через Шклов-
ское унитарное коммунальное предприятие «Жилкомхоз», сель-
ские исполнительные комитеты, руководителей организаций, уч-
реждений, обеспечивающих получение базового, общего сред-
него, профессионально-технического, среднего специального 
образования (далее – учреждения образования), районные средства 
массовой информации и персональными повестками, а также путем 
отправки повесток заказными письмами.

Гражданам мужского пола, родившимся с 1 января по 31 декабря 
2007 г. включительно, проживающим по месту жительства на тер-
ритории Шкловского района, поступившим и обучающимся в 
учреждениях образования не по месту жительства, а также граж-
данам мужского пола старшего возраста, не прошедшим по раз-
личным причинам приписку к призывному участку ранее, явиться 
на призывной пункт по адресу: город Шклов, улица Советская, 60 
в установленный законодательством срок и предъявить указанные 
в повестке документы.

Гражданам мужского пола, не получившим персональную по-
вестку для прохождения приписки к призывному участку, явиться 
в установленный законодательством срок по указанному адресу, 
имея при себе документы, удостоверяющие личность.

   Андрей КАМКО,
                             председатель Шкловского райисполкома,

     Алеся МАЩЁНОК,
управляющий делами Шкловского райисполкома

О проведении приписки граждан 
к призывному участку военного 
комиссариата Шкловского района
На основании Закона Республики Беларусь от 5 ноября 
1992 г. №1914-ХII «О воинской обязанности и воинской 
службе», постановления Совета Министров Республики 
Беларусь от 18 декабря 2003 г. № 1662 «Об утверждении 
Положения о воинском учете» в редакции постановления 
Совета Министров Республики Беларусь от 4 ноября 
2019 г. №742 Шкловский районный исполнительный 
комитет РЕШИЛ:

В рамках проведения месячника безопасного труда 
районная мобильная группа с участием специали-
стов пожарной и санитарной служб, инспектора 
отдела надзора за соблюдением законодательства 
об охране труда Могилевского областного управ-
ления Департамента государственной инспекции 
труда Министерства труда и социальной защиты 
Республики Беларусь Александра Теремова посе-
тила структурные подразделения Шкловского 
УКП «Жилкомхоз».

Основная задача работы мобильной группы – 
оказать практическую и методическую помощь 
нанимателям в соблюдении норм и правил охраны 
труда. Помощь эта очень важна.

Представители мобильной группы изучили 
организацию работы по охране труда в структур-
ных подразделениях предприятия, обеспеченность 
работников средствами индивидуальной защиты, 
оснащенность первичными средствами пожароту-
шения, медицинскими аптечками, содержание обо-
рудования, техники и рабочих мест, провели разъ-
яснительную работу по вопросам недопущения 
нарушений норм и правил охраны труда.

В ходе работы мобильной группы грубых нару-
шений требований законодательства по охране 
труда зафиксировано не было. Но тем не менее, 
выявлены недостатки, которые нужно устранить, 
ведь даже любая мелочь потенциально может 
нести угрозу жизни и здоровью людей. Недостатки 
касаются обеспечения работающих средствами 
индивидуальной защиты, первичными средствами 
пожаротушения, укомплектования аптечек первой 
помощи лекарственными средствами в соответ-

ствии с утвержденным перечнем, эксплуатации 
электромеханического инструмента, не прошед-
шего проверку и испытание и др. 

«По результатам посещения структурных под-
разделений Шкловского УКП «Жилкомхоз» руко-
водителю предприятия направлены рекомендации 
об устранении выявленных нарушений требова-
ний законодательства об охране труда в установ-
ленный срок», – отметил главный специалист 
сектора труда и заработной платы управления по 
труду, занятости и социальной защите райиспол-
кома Леонид Довидович.

Ольга ДАНИЛОВА
assol2711@mail.ru

Фото Александра РЫБАКОВА

Важный момент мониторинга – проверка обеспечения 
первичными средствами пожаротушения

В районе проводится работа 
по проверке и сверке учет-

ных данных военнообязанных 
в организациях и сельиспол-
комах. Об этом информирует 
военный комиссариат Шклов-
ского района. Мероприятия 
военно-учетной работы носят 
исключительно плановый ха-
рактер и проводятся в соот-
ветствии с законодательством. 
При этом граждане вызыва-
ются в военный комиссариат 
для сверки имеющихся дан-
ных. Вызов для беседы про-
водится в рабочем порядке по 
телефону или повестками.  

ВНИМАНИЮ

ГРАЖДАН!

Под таким названием и рубрикой «В формате неформата» 
в 89-м номере районной газеты был опубликован крити-
ческий материал на тему благоустройства территории 

возле еврейских памятников в Староселье. В нем говорилось 
о том, что на территории агрогородка Староселье находятся  
еврейский памятник раввину Аарону и военный памятник на 
месте захоронения погибшей женщины. Территория вокруг них 
не ухожена. Данный материал был направлен председателю 
Александрийского сельисполкома Николаю Стоякову. 
   В официальном ответе-реагировании должностного лица 
сообщается, что в апреле – мае 2023 года сельисполкомом будет 
проведена работа по вырубке древесно-кустарниковой расти-
тельности на территории возле указанных в критическом мате-
риале памятников. 

 ■ ПОСЛЕ ВЫСТУПЛЕНИЯ ГАЗЕТЫ

«Нельзя забыть!» 



МЧС напоминает:

Газета выходзіць у сераду і суботу, 
набрана і звярстана ў камп’ютарным  цэнтры 
газеты «Ударны фронт». Надрукавана 
ў УВКП «Магілёўская абласная ўзбуйненая 
друкарня імя Спірыдона Собаля», 
212030, г.Магілёў, вул.Першамайская, 70 
на паперы РУП «Завод газетнай паперы».
Аб’ём – 1 друк. аркуш. 
Тыраж  – 5125 экз.
Падпісана ў друк 6.12.2022 г. 12.00

Дызайн і вёрстку 
ажыццяўляюць 

 Ж.М.Драздова, 
В.С.Дудзіч

Выпуск газеты 
ў г.Магілёве 
кантралюе

 Г.П.Барысенка

Падпісныя індэксы: 
індывідуальны – 64083,
ведамасны – 640832.

     АДРАС РЭДАКЦЫІ: 
213004, г.Шклоў, вул.Ленінская, 76, 
Шклоўскі райвыканкам, 4-ы паверх

эл. почта: gazeta@shklovinfo.by

Аўтары апублікаваных матэрыялаў нясуць адказнасць за падбор і дакладнасць 
фактаў. Іх меркаванні не заўсёды супадаюць з меркаваннем рэдакцыі. 

За дакладнасць рэкламнай інфармацыі адказнасць нясуць рэкламадаўцы.

            Рэдакцыйная калегія: М.Л.Рандзіцкая, Г.А.Удодава

  Галоўны рэдактар Ірына Сяргееўна ЧУЛЬЦОВА

р/р BY38AKBB30150000240470000000 ЦБП №726
 ААТ «ААБ Беларусбанк», 

код банка AKBBBY2Х УНП 791249182

             ЗАСНАВАЛЬНІК: 

       Шклоўскі раённы 
       выканаўчы камітэт       

       Пасведчанне аб рэгістрацыі №748
         выдадзена Міністэрствам

           інфармацыі Рэспублікі Беларусь

Победитель 
XVIII Национального

конкурса 
печатных СМИ

«Золотая Литера»,
2022 год

прыём рэкламы – 78-129 

   галоўны рэдактар – 70-915,
   адказны сакратар – 78-130, 
   галоўны бухгалтар, (тэл./факс) – 78-132,
   карэспандэнты  –  78-131,
   «гарачая лінія» – 78-131

   галоўны рэдактар –
   адказны сакратар – 
   галоўны бухгалтар, (тэл./факс) – 
   карэспандэнты  –

Эксплуатация неисправных электроприборов – причина пожаров! Соблюдайте правила пожарной 
безопасности. Берегите себя и своих близких!

 ОСТАВАЙТЕСЬ ВМЕСТЕ С НАМИ!

Продолжается подписка на районную газету 
«Ударны фронт» на I полугодие 2023 года

Издательский д ом «Шклов-инфо» в преддверии Нового года
объявляет конкурс среди самых внимательных подписчиков.

Того, кто соберет фразу из выделенных слов, опубликованных 
в каждом номере «районки» с 3 по 24 декабря, 
ждет ценный подарок – ЭЛЕКТРОГРИЛЬ!!! 

Условия: быть подписчиками на районную газету «Ударны 
фронт», официальные страницы «Шклов-инфо» в Инстаграм 
(instagram.com/shklovinfo.by), Телеграм-канал (t.me/shklovinfo) 
и Ю-туб (www.youtube.com/@shklovtv). В редакцию необходимо 
прислать или принести конверт с контактными данными (ФИО, 
домашний адрес, номер телефона), где должны находиться вырезки 
из газет – слова, собранные в фразу, копия квитанции о подписке на 
наше периодическое издание, а также имена, под которыми участ-
ники зарегистрированы в вышеназванных соцсетях и мессенджерах.     

Розыгрыш состоится 29 декабря в прямом эфире на официаль-
ной странице «Шклов-инфо» в Инстаграм в 11.00 путем случай-
ного выбора конверта участника, выполнившего все условия.

По всем вопросам обращаться в ИД «Шклов-инфо» 
по тел.: 70-915, 78-131, 78-129.

ЖЕЛАЕМ УДАЧИ!

Издательский д ом «Шклов-инфо» в преддверии Нового года

Участвуй!

с

Подписная цена:

СТАВАЙТЕСЬ ВМЕСТЕ С НАМИ!СТАВАЙТЕСЬ ВМЕСТЕ С НАМИ!

Подписная цена:Подписная цена:
                           для ведомственной 
                           подписки

                       на 1 мес. – 15,60 руб.,
                       на 3 мес. – 46,80 руб.,

                           на 6 мес. – 93,60 руб.
                       Индекс газеты 640832

ОСТАВАЙТЕСЬ ВМЕСТЕ С НАМИ!СТАВАЙТЕСЬ ВМЕСТЕ С НАМИ!

Подписная цена:Подписная цена:Подписная цена:
                           для ведомственной         для ведомственной 
                           подписки

                       
                       на 3 мес. – 46,80 руб.,

                           на 6 мес. – 93,60 руб.
                       Индекс газеты 640832

для индивидуальных 
подписчиков
на 1 мес. – 9,40 руб.,
на 3 мес. – 28,20 руб.,

    на 6 мес. – 56,40 руб. 
    Индекс газеты 64083

Домашняя кухня
КУЛИНАРНЫЕ РЕЦЕПТЫ

  

Минтай с морковью и луком

Оригинальный салат с креветками
Ингредиенты: 
200 г очищенных креветок, 130 г помидоров, 
130 г огурцов, 100 г брынзы, 
60 г болгарского перца, 
100 г салата айсберг, 40 г кинзы, 
специи, оливковое масло.
Приготовление. Отварить или обжарить 

креветки до готовности. Нарезать все овощи кубиком вместе с 
брынзой. Произвольно нашинковать салат-айсберг, измельчить 
кинзу, приправить салат и полить его оливковым маслом.

Приятного аппетита!
По материалам интернет-источников

Ингредиенты: 
минтай – 800 г, морковь – 2 шт., 
лук репчатый – 2 шт., 
масло растительное – 30 мл, 
паста томатная – 2 ст. ложки, 
вода или красное вино – 50 мл, 
соль и перец – по вкусу, 
чеснок – 2 зубчика.
Приготовление. Берем две тушки минтая, масло растительное, 

томатную пасту, лук и морковь, чеснок, немного соли и перца. Мор-
ковь можно натереть на обычной терке или для корейской моркови, 
так вкуснее. Обжарим лук и морковь и добавим томатную пасту. 
Обжарим овощи с томатом и вольем вино или кипяток. Соль и 
перец тоже будут кстати. Тушим 3 минуты, и соус готов. Рыбу моем 
и чистим, обрезаем плавники. Если есть икра, то ее мы тоже запечем 
с рыбой. Далее нужно порезать рыбу. На дно формы для запекания 
поместим немного растительного масла, выложим половину ово-
щей и нарезанный чеснок. На овощи выкладываем кусочки рыбы. 
Закроем все второй половиной овощей. Накроем форму фольгой и 
поставим минтай с морковью и луком в духовку на 45 минут при 
220 градусах.

По срокам наступления 
цветения азалии делятся на 
раннецветущие, среднецве-
тущие и позднецветущие. Но 
время наступления цветения 
зависит не только от сорта, 
но и от условия содержания. 
Продолжается цветение два-
три месяца. 

Когда зимой цветет 
рододендрон? 
Это зависит от условий 

содержания в период покоя. 
Главное – прохладная тем-
пература. Если температура 
содержания после цветения 
выше 18 градусов, цветочные 
бутоны не заложатся. Идеаль-
ная температура – 15-16 гра-
дусов. Опытные владельцы 
азалии советуют оставлять 
азалию на улице до наступле-
ния похолодания, а затем до 
морозов держать на неотапли-
ваемом балконе. Пробыв доста-
точное время в холоде, цветок 
заложит бутоны к зиме. Кроме 
того, азалия нуждается в свете 
и влажности воздуха и почвы. 
Полив прохладной водой и 
опрыскивание – вот что необ-
ходимо для нормального само-
чувствия. Незадолго до начала 
предполагаемого цветения, 
когда бутоны набраны, нужно 
выщипать молодые побеги. Они 
ослабляют азалию и ухудшают 
цветение. 

Чем удобрять
Во время цветения особое 

внимание уделяется удобрению. 
Опытные цветоводы рекомен-
дуют препарат циркон, который 
подходит для опрыскивания и 
корневых подкормок. Исполь-
зуется 1 раз в неделю, стимули-

рует цветение и наращивание 
корневой системы. Эпин при-
меняется для опрыскивания 
раз в 2 недели. Использовать 
можно только до распускания 
бутонов. Феровит – железосо-
держащий препарат необходим 
для наращивания листовой 
массы. Используется для корне-
вых и внекорневых подкормок. 
Фитоспорин предотвращает 
заболевания, загнивание кор-
ней. Изумруд необходим для 
сохранения блеска и насыщен-
ности цвета листвы. Лимонный 
сок или кислота добавляется в 
небольших количествах в воду 
для полива раз в 10 дней, тем 
самым подкисляет почву. 

Свет и полив
Во время цветения расте-

нию нужен яркий, рассеянный 
свет. Но не ставьте его в жаркое 
место и под прямое солнце – 
оно сбросит цветы. Поливать во 
время цветения азалию нужно 
регулярно, земля должна быть 
чуть влажной, но не мокрой. 
Для полива используется 
мягкая вода. Водопроводную 

нужно отстоять, отфильтровать 
или смягчить методом замо-
раживания. Эффективен для 
поддержания влажности прием 
естественного увлажнения. 
Поддон под азалией заполняют 
слоем керамзита, заливают его 
водой и ставят горшок. Сле-
дите, чтобы дно не касалось 
воды. Керамзит периодически 
промывают проточной водой. 
Самым эффективным способом 
является применение увлажни-
теля воздуха. При опрыскива-
нии азалии во время цветения 
нельзя попадать на цветы, они 
загниют и опадут. 

Обрезка и пересадка
Как только увянут и опадут 

цветы, растение рекомендуется 
обрезать и пересадить. Делайте 
это сразу, не откладывая. Если 
опоздать, можно пропустить 
время закладки цветочных 
почек. Не пересаживайте аза-
лию сразу после покупки, она 
должна акклиматизироваться к 
условиям квартиры. Произой-
дет это через две-три недели. 
Сразу после цветения необхо-
димо произвести обрезку побе-
гов и прищипывание. Обрезку 
проводят таким образом, чтобы 
на ветке осталось 4-5 листоч-
ков. Слабые и растущие внутрь 
куста ветки удаляют. Про-
цедура поможет вам придать 
кустику форму шара – это при-
даст особенную декоративность 
во время последующего цвете-
ния.

По материалам 
интернет-источников

 ■ ЦВЕТОВОДАМ-ЛЮБИТЕЛЯМ НА ЗАМЕТКУ

На улице снег, мороз, а на подоконнике в вазоне 
цветет азалия. Ее цветоводы часто называют 
рододендрон.

Цветущая азалия – 
зрелище неповтори-
мое. Сплошь покры-
тый соцветиями 
разных оттенков 
кустик похож на 
праздничный букет. 
Благодаря наличию 
сортов, цветущих 
в разное время, вы 
можете украсить 
интерьер дома этой 
яркой деталью почти 
круглогодично.

● Йогурт имеет пробиотические бактерии, которые полезны для пище-
варительной системы.

● Человеческий мозг перестает расти в возрасте 18 лет.
● Гимнастика, которую проводят в молодости, улучшит мозговую функ-

цию, когда вы становитесь старше.
● Когда вы рождаетесь, в вашем теле 300 костей, а когда умираете – 206.
● Самым здоровым местом нашей планеты считается японский остров 

Окинава. На нем официально зарегистрировано более 450 долгожителей, каждому из кото-
рых уже более 100 лет.

● Многочисленными исследованиями подтверждено, что шоколад не только улучшает 
настроение, но и повышает математические способности.
● Затворнический образ жизни снижает иммунитет. А вот постоянный контакт с друзьями, 

близкими и любимыми людьми может усилить иммунную систему организма на 60%.
● Посыпав свежую рану сахаром, можно снизить боль и ускорить заживление. Но проделы-

вать такое можно только с небольшими порезами.
● В среднем человеческий волос живет от 3 до 7 лет.
● Самый сильный мускул в человеческом теле – это язык.
● Смех – это настоящая терапия. Просмотр 15-ти минутного смешного видео способен уве-

личить кровоток в нашем теле.
●Ваши глаза способны различать от 2,3 до 7,5 миллионов разных цветов и оттенков.

По материалам интернет-источников

Азалия – пышный букет
соцветий 
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